

### PAVOROSO INVIERNO

## Ni alimentos, ni combustibles

La más elemental previsión de nuestros gobernantes, si no ya en los comienzos de la guerra europea por haberles cogido y sorprendido de improviso, al menos después de la experiencia de dos años, hubiera sido por sí sola suficiente para en estos momentos haber tenido solucionados todos estos conflictos graves e interiores de nuestra España.

Es verdaderamente escandaloso lo que está ocurriendo con todo lo concerniente a las subsistencias, raya ya en los límites de un abandono general por parte de los que están obligados a impedirlo, y la mansedumbre del pueblo español está a punto de trocarse en imponente y fiera revuelta para acabar de una vez con esa mansa agonia que soporta.

¿No fué el problema de las subsistencias el primer capítulo del programa parlamentario, que invocaba el presidente del Consejo para con premura de tiempo abrir las Cortes? En el mes y medio que llevamos escuchando discursos, ¿quién ha levantado su voz de trueno para decirle al Gobierno que el país lo que quiere es pan y lo que le sobra son proyectos? Nadie; antes por el contrario, de lo que se trata es de que el pueblo pague nuevos tributos, de que el contribuyente apronte nuevos ingresos y lejos de suministrarle medios de vida al pobre obrero, al industrial, al terrateniente, al comerciante, de lo que se piensa es que pague nuevos impuestos y se avenga con los miles de millones del presupuesto extraordinario de gastos, cuando en su hogar falta el pan y el combustible.

Las cosas hay que decir las con claridad, el pan y el combustible y otros artículos de primera necesidad, faltan por exclusiva culpa del Gobierno, si, que lo sepa el pueblo, por culpa del Gobierno que padecemos.

Si desde el mes de Agosto pasado se hubiera prohibido sacar del suelo español, trigo, lentejas, alubias y patatas, etc., si esa prohibición hubiera llegado a la frontera y de allí no hubiera pasado ni un saco de esas especies alimenticias, ¿hubieran tenido el precio que hoy tienen escandalosamente en el mercado? Si el Gobierno, con un abandono inconcebible, en vez de sietear por playas y preparar bizaninos proyectos se hubiera dedicado a formar estadísticas verdad de las existencias, de la producción, de su almacenaje, de su acaparamiento, y hubiera prohibido a los agentes extranjeros, toda compra y a los acaparadores les hubiera atado muy corto incautándose de sus almacenes, imponiendo precios reguladores, encarcelando a los logreros y a los grandes cosecheros u obligándoles a sacar sus productos sobrantes al mercado nacional, llegaríamos a estos extremos de ignominia?

El carbón mineral y el vegetal que nuestros montes y cuencas mineras producen ¿es para el consumo de España sólo? ¿No es ya del dominio público que marcha a través de la frontera y de los mares a países extraños? ¿No es público también que las grandes existencias de carne vacuna y lanar han ido autorizadas por el mismo camino?

Y el tocino, principal, sino exclusiva alimentación del pobre obrero, ¿no es bien notorio que dieron salida, ante los requerimientos de los acaparadores, para ahora que se avecinan las matanzas del ganado de cordera, poder éstos a su antojo, imponer precios, sangrar al comprador y matar de hambre a la clase menesterosa? ¿Qué hizo el Gobierno para solucionar los conflictos del transporte de naranja y uva en las regiones de Levante, hasta que los pueblos en masa acudieron amenazadores a los Poderes públicos? Absolutamente nada, seguimos viviendo con autoridades inconscientes, imprevisoras, excesivamente cándidas, pero completamente inútiles y hasta el presente nocivas.

Con gobernantes como éstos, será imposible la vida nacional, menester será un esfuerzo supremo del sufrido pueblo español, que le redima de la anemia que le consume, impidiendo a viva fuerza que la sangre roja de su fecundo suelo, germen de vida nacional, vaya a vigorizar flácidos pueblos agotados en estúpida guerra.

Pero ya no es sólo la energía vital que se nos escapa con las subsistencias llevadas al exterior, es hasta el honor nacional que también se mancha por gente extraña a ciencia y paciencia de estos gobernantes.

Las listas negras inglesas son un baldón para nuestra independencia, no sólo no se protesta, sino hasta por organismos oficiales se hacen públicos.

La correspondencia con nuestras colonias, se reusa por poderes extraños, nuestros productos no se puedan vender a quien queramos, es preciso el permiso de señor Inglés, mecenas y mentor de nuestro Gobierno, ni podemos adquirir trigo en América porque dice Inglaterra que es para ella.

¿Es tolerable todo esto, pueblo español? ¿Te avendrás con estas desver-



## EL NIÑO

# Gabriel Villalobos Mier

### subió al Cielo el 7 de Noviembre de 1916

a los seis años de edad.

## Sus padres, don Filiberto y doña Elvira; hermanos, abuelos, tíos, primos y demás parientes,

*Suplican a sus amigos se sirvan asistir a la misa de ángel, acto de caridad cristiana por el que les vivirán agradecidos.*

Misa de ángel: Mañana, jueves, 9, a las diez de la mañana.  
Iglesia parroquial: Purísima Concepción.

No se reparten tarjetones.

güenzas gubernamentales? ¿Te dejarás morir de hambre, sin protesta y sin honor por no mostrar tu indignación? A falta de autoridad, tú debes ser el árbitro de tus destinos.

Abel Peregrin.

## Muy bien señor Alcalde

Por ahí había que comenzar: por hacer que el santo nombre de Dios, fuera públicamente glorificado y veneradísimo de todos, que allí donde los indiscutibles derechos del Criador son desconocidos y atropellados no se pueden pedir respetos e inviolabilidades para los derechos de los hombres ni obediencia para los ordenamientos de las autoridades.

Duro con los blasfemos, señor Nava, que es una vergüenza para Salamanca el no poder andar por sus calles y plazas sin que venga a lastimar nuestros oídos y a ofender nuestra religiosidad ese lenguaje propio solamente del infierno donde el odio es alimento de aquellas almas desgraciadas.

Y muy bien señor Nava, por ese otro empeño de reprimir ese lenguaje ofensivo a la pública moralidad, que solamente en pueblos degradados y totalmente entregados a los apetitos de la carne podría ser tolerado.

Duro también con esa gente grosera, soez e ineducada que parece haber olvidado o que no aprendió jamás los principios más elementales de la decencia y las reglas más capitales de la cortesía y del respeto para con sus semejantes.

Pero, por Dios señor Alcalde, que no venga a ser letra muerta ese bando, que esto ha sucedido con otros análogos anteriormente publicados.

Muéstrese U. S. inexorable principalmente con los agentes de su autoridad, bonachones, sordos o condescendientes y por anticipado le aseguramos el éxito en esta obra de saneamiento moral que con aplauso de todas las personas decentes, ha emprendido desde la Alcaldía de Salamanca.

## De la Prensa

Te suponemos, amigo lector, esperando impacientemente las noticias de lo que el señor Urzáiz dijera ayer en el Congreso, porque nos interesan extraordinariamente a los españoles, todas las sesiones de la Cámara popular cuando presumimos que han de ser movidas y remedadoras de las que a diario suelen celebrarse en nuestros mercados de verduras, entre las ingeniosas verduleras de hortalizas.

Para reservar espacio en el periódico a lo que el señor Urzáiz dijo, no quiero extractar los editoriales de los periódicos que llegan a mis manos ni darte idea de lo que en ellos encuentro escrito acerca de la enmarañada cuestión política ni de la más interesante, relativa a la aprobación de la ley de subsistencias que me parece no servirá para conjurar el hambre, sino para lesionar algunos intereses que se nos antojan muy respetables.

El tiempo se encargará de darnos la razón en lo que decimos.

Permite, no obstante lo que acabo de decir, que te dé una interesantísima noticia que leo en *La Nación*.

El señor Elorrieta ha hecho sus primeras armas, su debut parlamentario en el Congreso.

Y el joven diputado por Illescas, gloria de la Universidad salmantina, habló del liberalismo moderno, del inglés y del nuestro, es decir: del de Romanones, con la elocuencia en el acostumbrada y de la que estamos perfectamente encantados todos los salmantinos que en varias ocasiones le hemos oído tratar de tan interesante tema.

Y pregunta maliciosamente Antón del Olmet, que para qué quiso ser diputado el señor Elorrieta!

Pues, hombre; ya lo está usted viendo: para eso y para otras cosas a las que ya les llegará su turno.

Vamos a lo de Urzáiz:

Empieza diciendo que su propósito al explicar esta interpelación es explicar las palabras que pronunció en la conferencia que dió recientemente en La Coruña, en la que expuso que, descartadas todas las versiones que se habían dado de su salida del Gobierno, no encontraba otra explicación sino la de que se veía obligado a prevaricar o dimitir.

Recuerda que en 1909, siendo él ministro de Hacienda, se promulgó una ley en virtud de la cual se gravaba en dos pesetas la exportación de cada tonelada de mineral de cobre. Este impuesto — nade—llegó a producir dos millones de pesetas.

Habla también de un decreto, con fuerza de ley que se publicó en 1903 y de una Real orden de 1911 relativas al impuesto sobre la exportación del cobre.

Expone a la Cámara que en 1909 se gravó el transporte del cobre en 1,50 pesetas por tonelada y el de hierro en 50 céntimos tonelada, y señala el hecho de que, aunque parezca raro, descendió notablemente el ingreso por la exportación del cobre, y, en cambio, subió la exportación del hierro. A juicio del orador, los ingresos del Tesoro sufrieron con esto un quebranto de dos o tres millones de pesetas. Esto—dice—no puedo afirmarlo, porque no he tenido tiempo de hacer la comprobación; pero me lo han asegurado personas inteligentes en esta materia.

En resumen: que como en virtud de una Real orden se introdujo una aclaración entre material de cobre y piritas del mismo metal, estableciendo que el cobre pagase más de tres pesetas y sólo 50 céntimos las piritas, resulta, según me han afirmado, que se exporta más pirita que la que se produce. (Algunos rumores.)

Por todas estas cosas el señor Urzáiz creyó siendo ministro de Hacienda, que debía gravar y poner dificultades a la exportación del cobre, y de ahí que enviase a la Dirección general de Aduanas, y después a la *Gaceta* diez Reales órdenes relativas a dicho gravamen y a otros que afectaban al hierro y a otros productos.

A las veinticuatro horas de enviarlas me enteré de que había sido relevado y que me había sustituido el señor Villanueva.

Poco después recibí la carta del señor presidente del Consejo, en la que me pedía la dimisión.

¿Que esperaban otra cosa de la anunciada interpelación?

Pues no hubo más ni tenemos la más leve sospecha de que el Conde y su Gobierno piensen en dimitir.

## EN CURSIVA

Las subsistencias. ¡Alarmante, pavoroso problema de actualidad!

En labios de todos está un comentario punzante, para fugitar sin piedad la imprevisión de los gobernantes, la sordida avaricia del acaparador sin entrañas y el retraimiento en las ofertas de quienes mucho poseen...

Todos coincidimos en señalar los efectos desastrosos de la actual situación. No faltan soluciones al problema, pero siempre acomodadas a los datos que cada cual aporta a la cuenta, y, por consiguiente, caprichosas, tendenciosas, egóticas e impracticables.

Peró de estas cosas solo puede hablarse en serio, cuando el dogal implacable del hambre oprime nuestros cuellos; cuando, trasapando los umbrales de un modesto hogar, nos encontramos el cuadro desgarrador de una familia sumida en la miseria, y en donde los pequeños piden angustiosamente pan, mientras los padres, abatidos, sufren la mayor de las torturas, y por sus mejillas corre abrasadora lágrima...

En días de fiesta se esfuman todos estos espectros, y la gente los olvida. Se llenan los teatros, cafés, tabernas... y corre el oro en derechura de las grandes cajas de caudales. ¿Por qué, por qué corremos tras ese insano placer momentáneo, y nos olvidamos de los que sufren, de los que tienen hambre?

Suprimamos esos gastos innecesarios y llevemos su importe a la suscripción que proyecta abrir el Ayuntamiento, para conjurar el grave conflicto de las subsistencias.

Será una buena solución.

Ladino.

## INFORMACIÓN OBRERA

Juntas mixtas.

Mañana, jueves, a las ocho de la noche, se reunirá en la Federación Obrera las juntas mixtas del ramo de construcción para dar cuenta de las gestiones realizadas con los patronos respecto al nuevo horario que ha de establecerse en las obras.

Además, se tomarán acuerdos relacionados con la manifestación anunciada para el día 12 del presente por la Unión General de Trabajadores, para recabar del Gobierno el abaratamiento de las subsistencias y facilitar trabajo a los desocupados.

La Casa del Pueblo.

Anoche se reunió la Comisión del Centro Instructivo obrero.

Esta conoció de una carta recibida de don Julián Jáuregui, en la que participa conceder 1.000 pesetas para que la construcción de dicho centro se lleve a efecto.

La comisión se ha dirigido a otras personalidades salmantinas solicitando donativos y el próximo domingo se reunirá ésta nuevamente.

### Los carpinteros.

Esta noche, a las ocho, celebrará junta general la sociedad de Carpinteros para nombrar los cargos de la nueva junta directiva.

### Un comunicado.

El presidente de la Sociedad de Canteros nos ruega publicemos el siguiente comunicado relacionado con la inspección del trabajo.

Dice así:

Señor director de EL SALMANTINO. Muy señor mío: le ruego publique en su popular e ilustrado diario las siguientes líneas:

Como quiera que la junta local de Reformas Sociales de esta ciudad, por carecer de vocales no funciona, y estos no pueden nombrarse en tanto no lo ordene el Instituto, la inspección del trabajo se encuentra completamente abandonada.

Esto es lamentable, pues en algunas obras no se cumple lo que ordena la ley, y a veces la vida de los obreros corre grave peligro.

Para evitar que el día menos pensado tengamos que lamentar por estas causas algún accidente del trabajo, rogamos a las autoridades locales, bien al señor alcalde, como presidente de la Junta, al inspector regional del trabajo, o a quien corresponda, presten interés al asunto para que se haga cuanto antes la inspección, obligando a que se trabaje en las condiciones que establece la ley. De esta forma podrán evitarse infinidad de accidentes que surgen con mucha frecuencia, y ahora es la ocasión de aplicar el remedio: antes que las cosas sucedan.

De las más repetidas gracias su afectísimo seguro servidor, Manuel Martínez Mora, presidente de la sociedad Obreros en Piedra.

## DE SOCIEDAD

Los que viajan.

De Lumbrales, el abogado y alcalde de dicha villa, don Pedro Hernández Comerón.

De Villoria de Buenamadre, la respetable señora doña Matilde Pulzols, viuda de Mompín y su bella hija María.

## Dr. Manuel Peláez

De regreso de los Estados Unidos, donde ha estado practicando larga temporada los últimos adelantos de la especialidad, ha abierto su consulta.

Pérez Pujol, núm. 15, entresuelo.

Mejoría.

El profesor de la Facultad de Medicina y muy querido amigo nuestro don Juan Manuel Martín Sánchez, se halla en plena convalecencia de la enfermedad que desde el mes de Agosto le venía aquejando.

Nos alegramos.

Enhorabuena.

El día 3 del actual se celebró en el pueblo de Saldeana, el enlace matrimonial de la bella y simpática señorita Piedad Vicente Miruena con el joven abogado malagueño don José Gutiérrez Sixto.

La boda se festejó rumbosamente,

conforme a los usos de la tierra, siendo digna de ser mencionada la clásica *rosca*, artísticamente confeccionada por el acreditado confitero de Vitigudino, don Vicente Gallego.

Hacemos votos por la felicidad de los cónyuges en su nuevo estado.

—En la iglesia parroquial de Vitigudino fué leída el domingo pasado, la primera amonestación de la distinguida señorita Felisa García Fernández, hija de nuestro querido amigo y corresponsal de EL SALMANTINO en Villavieja, don Dionisio García, médico ilustradísimo de dicha villa, con el joven farmacéutico don Gabriel Melitón José Fernández de Gotta Gala-che.

Reciban los novios y sus familias nuestra enhorabuena.

—En la parroquia de la Purísima contrajeron esta mañana el santo sacramento del matrimonio, la bella y distinguida señorita Felisa García Fernández, hija de nuestro querido amigo y corresponsal de EL SALMANTINO en Villavieja, don Dionisio García, médico ilustradísimo de dicha villa, con el joven farmacéutico don Gabriel Melitón José Fernández de Gotta Gala-che.

Apadrinaron a los contrayentes el presidente de la Diputación provincial don Rogelio Miguel del Corral y señora y bendijo la unión el ilustrado sacerdote don Ángel Alonso Manzano.

Desamamos muchas felicidades en su nuevo estado a los nuevos esposos.

Misa de ángel.

Nuestro estimado amigo don Filiberto Villalobos, se ve hoy afligido por el fallecimiento de su hijo Gabriel, preciosa criatura de seis años, que era la alegría de sus padres.

Al doctor Villalobos y a su respetable señora, hacemos presente nuestro sentimiento por la desgracia que ahora les aflige, en la que, seguramente, les servirá de lenitivo el considerar que desde hoy tienen en el cielo un ángel que vela y pide por ellos.

La misa de ángel se celebrará mañana en la iglesia parroquial de la Purísima, a las diez.

Necrología.

Al funeral celebrado esta mañana, en la Iglesia parroquial de San Pablo, por el alma del señor don Leonardo de Lamano, padre de nuestro muy querido amigo el canónigo de esta Santa Catedral, don José de Lamano Benítez; asistió una gran concurrencia de fieles, de todas las clases sociales, sacerdotes especialmente, que de este modo testimoniaron el afecto y cariño que al finado y a su hijo profesan.

La conducción del cadáver, no obstante lo imponente de la lluvia, se vio también concurridísima.

De nuevo hacemos presente nuestro pésame a la familia doliente y rogamos a los lectores el sufragio de sus oraciones por el alma del señor Lamano.

## Un ángel al Cielo

El niño Gabriel Villalobos Mier, ha muerto. Su alma voló a la mansión de los ángeles, mientras su envoltura, su cuerpo irá a la tierra para ser luego polvo que vivió en otro tiempo.

No, no quiero ni pensar cómo funcionarán a estas horas el cerebro y el corazón de mi queridísimo amigo Filiberto. Una fragua, un volcán; la una al rojo, el otro en erupción espantosa, podrían dar idea del estado de su espíritu.

El flujo y reflujo de sus pensamientos, la memoria mostrándole todo aquello que su hijo hacía, las esperanzas que en el niño cifraba para lo porvenir, habrán producido en el corazón de Villalobos llaga enorme, que solo el tiempo irá cicatrizándola.

¿Por qué hoy alu nbrará el sol, se preguntará Filiberto?

¿Por qué hoy es igual a ayer, a pesar de faltarme un pediz de vida?

No; ayer no es igual a hoy, porque ayer no sufríamos los amigos de Villalobos y hoy sentimos, por su desgracia, penas y tristezas que van a sumarse a las indescriptibles de aquella casa.

En la mía hay sombras y tribulaciones, porque Dios nos capitó para sentir.

Y no se me ocurre más, sino enviar un abrazo silencioso y una lágrima a mi amigo del alma.

E. H. Gutiérrez.

## Cursillos médicos

La importante revista profesional, que se publica en nuestra ciudad, *Regeneración Médica*, trata de organizar unos cursillos de enseñanzas médicas esencialmente prácticas, dadas por competentes profesores de esta Facultad de Medicina, y que, probablemente, se celebrarán en Salamanca en las próximas vacaciones de Navidad.

Nos parece muy acertada y digna de ser acogida con verdadero entusiasmo por la clase médica, la idea de nuestro estimado colega.

Desde Barcelona

Desatinos.

Entre los verdaderos catalanes, que son aquellos para quienes no rezan las estridencias—patrimonio de los exaltados—ha producido pésimo efecto el artículo inserto en un periódico extranjero y que ha publicado traducido un diario de esta capital. Y el efecto causado ha sido desastroso tanto por las ideas vertidas en el artículo, como por creerse que este es debido a un catalán que ocupa alta posición social y política.

Dicho artículo, verdadero desatino, aparte resultar eminentemente antipatriótico, merece ser apreciado como archidicuto; pues no debe calificarse de otra manera la pretensión de apelar ante Europa y recabar de la misma la solución del problema catalán, como si a Europa le importara el mismo gran cosa y como si aquella no tuviera nada más que hacer en los actuales críticos momentos.

Esos llamados catalanistas, del orden y categoría del autor del artículo aludido, no son ni pueden ser otra cosa más que unos malvados o unos inconscientes. En obsequio a ellos, queremos creer que son lo último; pues no podemos ni tan solo suponer que tengan conciencia de sus propios actos con los cuales no logran más que poner a Cataluña en ridículo, cuando no concitar en contra de la misma los odios de las demás regiones españolas.

En buena hora que entable energía y encarnizada lucha contra el centralismo, en cuya noble tarea les ayudarán todos los hijos de España.

En buena hora también, que luchen los catalanistas para la consecución de aquellos ideales, aspiración común de todos los españoles. Pero esto, lealmente, sin agitar el manoseado y burdo fantasma del separatismo.

Y esta lucha, sosténganla con fe, con nobleza y lealtad y, sobre todo, con constancia y no mediante el sistema de acordeón, o de tira y afloja, transigiendo o no, según los jefes del movimiento vean o dejen de ver satisficidas sus respectivas ambiciones y concupiscencias. Fuera componendas y claudicaciones.

Por nuestra parte, como buenos catalanes, amantes como el que más de nuestra querida Cataluña a la que deseamos ver fuerte y esplendente, protestamos de los conceptos vertidos en el artículo al que nos hemos referido; lamentando que exista un catalán, o a lo menos que así se titule, que pueda escribir en términos como los en que aquel parece redactado.

En estos días el «Don Juan Tenorio» se ha enseñoreado de los escenarios de todos los teatros, sin exceptuar los de sociedades particulares. Y esto que ha ocurrido en el presente año, no es cosa nueva; pues desde que Zorrilla lo compuso, ya se sabe, en llegando las fiestas de Todos los Santos y de los difuntos, aparecen los carteles teatrales con orla negra y adorno de huesos y calaveras, anunciando las representaciones del popular drama.

Nunca, jamás, hemos sabido ver la relación que existe entre la mencionada fiesta de todos los Santos y la de la conmemoración de los difuntos, con el fantástico drama de Zorrilla; y no hemos podido, tampoco, encontrar dentro de la lógica nada que nos lo explique.

Y precisamente porque no existe lógica en ello, es por lo que creemos que la costumbre se eternizará.

Y así, y no de otra manera, anda la humanidad; falta de lógica.

En la noche del día 4, abrió sus puertas nuestro Teatro del Liceo, inaugurando la temporada de invierno.

Se puso en escena la ópera «Tannhäuser», tomando parte en la misma el gran Battistini.

C. P.

(Prohibida la reproducción.)

Santoral y Cultos

Día 9 de Noviembre.—Cultos.

San Teodoro, mártir.—Fue reducido a prisión, y por ser joven, de gentil figura y bien físico, algunos capitanes amigos suyos, le tuvieron lástima, y con falsa compasión le rogaron que se mirase en ello, y que por una vana superstición no comprometiese su vida.

Entrando una noche en el templo de Cibéles, le pegó fuego, desapareciendo al poco tiempo. El mismo se presentó como autor de aquel incendio, en castigo del cual fue quemado vivo.

Además: Santos Alejandro y Agripino. Se reza de la dedicación de la Basílica del Salvador con rito doble de segunda clase y color blanco.

Parroquia de San Martín.—Novena en honor de su titular y ejercicio del mes de ánimas al toque de oraciones.

Mes de ánimas.—Se leerá al oscurecer en las parroquias de San Martín y San Pablo.

Adoratrices.—Novena en sufragio de las almas del purgatorio. A las cinco y media de la tarde, rosario, lectura de la novena, sermón por el R. P. Luis Velasco, de la Compañía de Jesús y cánticos.

PP. Carmelitas.—Por la mañana, a las ocho, misa rezada y a continuación se rezará la novena. Por la tarde, a las cinco y media, rosario, novena y cánticos.

CONFERENCIAS TELEFONICAS

De nuestro Corresponsal señor Delgado Barreto

Hablando con Romanones.—Manifestaciones de Ruiz Jiménez a los periodistas.—Burell, enfermo.—Los obreros de Madrid pidiendo trabajo.—Protesta de los farmacéuticos de Granada.—Comunicados oficiales de la guerra.—Motines estudiantiles en Barcelona.—Otras noticias.

Recibida a las tres de la tarde.

Madrid.

Conferenciando con Romanones.

A las once de esta mañana, hemos conferenciado con el jefe del Gobierno en su despacho oficial.

Dijonos que el general Luque, hablará esta tarde de todo cuanto concierne al presupuesto de Guerra.

Dijonos también que el señor Alvarado llevará esta tarde la voz y la representación del Gobierno en el Congreso, contestando a los oradores que han tomado parte en la discusión del presupuesto extraordinario.

El Conde de Romanones nos manifestó, por último, que esta tarde quedará aprobada en el Senado la ley de subsistencias, para que mañana sea sancionada; y al efecto habrá Consejo de ministros, para poner en práctica dicha ley inmediatamente.

Como un periodista le dijera al jefe de Gobierno que los regionalistas habían afirmado, que esa ley no se pondrá en práctica, contestó vivamente Romanones.

—Eso lo veremos; porque esa ley no se ha hecho para la Gaceta simplemente, sino que la pide la opinión y esta quedará satisfecha. Lo que no puede hacer el Gobierno son milagros; lo que si hará es ordenar a los señores ministeriales que no contesten en el Senado a los discursos que pronuncien los regionalistas sobre la aludida ley.

Las oposiciones pueden, si, intervenir, pero los ministeriales no.

Hablando con Ruiz Jiménez.—Sus manifestaciones de hoy.

El señor Ministro de la Gobernación dijonos que acababa de hablar con el Presidente del Consejo, con Jimeno y con Alvarado, sobre los debates de esta tarde y aprobación de la ley de subsistencias.

Que después recibió la visita de los gobernadores de Zamora, Logroño y Ciudad Real, a los cuales les recomendó que estuviera en sus Gobiernos antes del día 12.

Terminamos la conversación con el señor Ruiz Jiménez, diciéndonos que la algarada estudiantil de Barcelona había carecido de importancia, pero el gobernador interino de aquella capital, había tomado precauciones por si se repetía hoy el revuelo escolar, cual, según noticias recibidas, se teme que vuelva a reproducirse.

El gobernador a Barcelona.

El señor Suárez Inclán, que ha permanecido unos días en Madrid recibiendo órdenes del Gobierno para cuando don Alfonso XIII vaya a la capital catalana, saldrá esta noche en el rápido para Barcelona.

El Director General de Seguridad, señor La Barrera, sigue en aquella población organizando la policía.

Médicos y farmacéuticos quieren la colegiación.

La mayor parte de los farmacéuticos y médicos de España, han telegrafiado al Gobierno pidiendo la colegiación, por las ventajas que llevan anejas estas asociaciones.

Creese que representantes de provincias irán a Madrid con objeto de exponer verbalmente sus propósitos.

Burell enfermo.

Desde anoche se encuentra enfermo de un pertinaz catarro el ministro de Instrucción pública señor Burell.

Ni a su despacho oficial, ni a las Cámaras, ha podido asistir.

Pidiendo trabajo.—Los obreros de Madrid.

Esta mañana se estacionaron ante la Casa de la Villa y ministerio de la Gobernación, algunos cientos de obreros.

Ni subieron al Ministerio, ni a la alcaldía; pero pedían trabajo, porque llevan más de un mes vagando por esas calles.

Paclificamente fueron disolviéndose los grupos, sin que cometieran ni la más ligera perturbación.

El ministro y el alcalde.

Con motivo de la manifestación obrera de esta mañana, conferenciarán esta noche el señor Ruiz Jiménez y el Duque de Almodovar del Valle, con objeto de ver el modo de dar trabajo a aquellos obreros.

Santander

Náufragos recogidos.

Comunican de la capital montañesa que ha llegado el vapor «Karpik», conduciendo cuarenta naufragos procedentes de los buques ingleses hundidos hace algunos días en las costas de Inglaterra.

Granada.

Protesta de farmacéuticos.

Con motivo del decreto del Jefe de la zona española de Marruecos, han celebrado los estudiantes de Farmacia una importantísima reunión de protesta contra el referido decreto, el cual permite a los mandos de farmacia actuar como farmacéuticos.

Los estudiantes pusieron en manos del gobernador civil y del rector su protesta escrita para que la eleven al Gobierno.

Paris.

Parte oficial francés.

Al Norte de Somme, el ejército francés progresó hasta cerca de las segundas trincheras del enemigo.

Al Sur nos apoderamos de varias posiciones alemanas en un frente de cuatro kilómetros; y cerca del bosque Chaumes, conquistamos el pueblo de Ablancourt, cogiendo 500 prisioneros.

Verdun

Sigue el duelo de artillería iniciado esta mañana.

El ejército francés progresa como en el Somme, aunque las lluvias y la gran ventisca que reina impide a ambos ejércitos combatientes maniobrar ni evolucionar como ordenaron los generalísimos en sus partes de batalla.

Berna.

Príncipe de viaje.

Dicen de Berna que el Príncipe Jorge, hermano del Rey de Grecia, ha llegado a Zurich con dirección a Berlín.

Se cree que lleva órdenes secretas.

Milán

En defensa de Trieste.

Se sabe de una manera fija, que los austriacos han construido una inmensa galería subterránea para la defensa de Trieste.

En esta obra colosal han trabajado más de 6.000 obreros, dirigidos por ingenieros militares.

Los italianos, que conocen al detalle este subterráneo, han comenzado a poner los medios para obstruirlo mediante colocación de minas.

Londres.

Reina enferma.

Comunican de Copenhague, que

la Reina de Suecia se encuentra gravemente enferma, aconsejando los médicos que la asisten, que es necesario que pase el invierno en un país meridional para lograr su restablecimiento.

Paris.

Trasatlántico hundido.

Comunican de Paris que el trasatlántico «Arabia» ha sido hundido por un submarino alemán.

Llevaba 400 pasajeros.

La misión económica francesa.

Ha salido con dirección a España, la misión económica e industrial francesa.

La componen las siguientes: Lallemand y Lauby, respectivamente, de minas, Schollesing, director de las escuelas de manufacturas del Estado, Liessé, profesor del Colegio francés, Dessier, profesor de cuestiones políticas, Isahc, director administrativo de los ferrocarriles de Paris a Lyda y Bachelbry, ingeniero de minas y secretario de la comisión.

Van a estudiar el modo de estrechar las relaciones comerciales e industriales con España. Visitarán San Sebastián, Bilbao, Santander, Burgos, Gijón, Madrid, Córdoba, Sevilla, Granada, Huelva. las minas de Peñarroya, el coto minero de Riotinto y otras poblaciones.

Berlin.

Más buques hundidos.

Telegrama de Berlin, dice que han sido hundidos los vapores suecos «Kleo-Regi» y «Yaenkoetye». Se ignoran más detalles.

Atenas.

La flota ligera griega, ha izado la bandera francesa en Reasin.

Este hecho es muy significativo y ha dado lugar a que se hable de él en los círculos políticos y diplomáticos.

Copenhague.

Nuevo crucero alemán.

Dicen de Copenhague, que el día cinco de los corrientes, fué lanzado al agua en Kiel, un nuevo crucero de combate alemán.

La construcción del crucero responde a todos los perfeccionamientos aconsejados para esta clase de instrumentos de guerra.

Varsovia.

No responden.

Comunican de Varsovia que el Zar de todas las Rusias y su Gobierno han acordado llamar al servicio de las armas a todos los polacos que habían de ser alistados en los contingentes de 1917 y 1918.

El propósito de este llamamiento a raíz de haberse declarado la independencia de Polónia, se cree es el de buscar un efecto puramente teatral, puesto que los polacos han de luchar de ahora en adelante por consolidar su nación, no prestando oídos a quienes la tuvieron oprimida y esclavizada.

Nueva York

Las elecciones en los Estados Unidos.

Dicen de New-York, que la elección presidencial en los Estados Unidos, parece más bien un pugilato entre neutralistas e intervencionistas.

Se han repartido multitud de ejemplares de un llamamiento a los electores en el que se leen las siguientes palabras.

«El país tiene necesidad de organizadores. Roosevelt y Hughes,

quieren la guerra. ¿La queréis vosotros? No. Luego es Wilson quien debe ser elegido.»

Recibida a las cinco de la tarde.

Madrid.

Sesión del Congreso.

A primera hora de la sesión, se encuentra la Cámara popular animadísima como en las sesiones anteriores desde hace unos días.

Se hacían en los pasillos del Congreso favorables comentarios acerca de la actitud que en la sesión de ayer adoptó el señor Villanueva.

Algunos amigos del presidente del Congreso decían que está haciendo oposición a la Presidencia del Consejo de ministros.

El señor Villanueva mostraba satisfacción del feliz resultado de la sesión de ayer.

Los remolacheros riojanos.

Una comisión de remolacheros visitó a los señores Villanueva, Gasset y Zorita, para encarecerle la urgencia en resolver la cuestión de los transportes en esta región; pues la remolacha y otros productos estaban estacionados y echándose a perder por no poder darle salida.

Sobre el presupuesto extraordinario.

El señor Cambó conferenció con el presidente del Congreso detenidamente en su despacho antes de comenzar la sesión de esta tarde, tratando ambos políticos de la cuestión del presupuesto extraordinario.

Barcelona.

Los disturbios estudiantiles.—Centros de enseñanza apedreados.—El jefe de la policía herido.

Continúan los disturbios y huelgas estudiantiles en la ciudad condal.

Esta mañana se dieron algunas clases, aunque pocas, en la Universidad, hasta las once de la mañana.

A esta hora tuvo que cerrarse el edificio, temiendo los alborotos y excesos de los estudiantes.

La Escuela de Comercio, también está cerrada y lo mismo la Facultad de Medicina y el Hospital Clínico.

Los estudiantes paran los tranvías en las calles y dan gritos subversivos.

La Escuela de Comercio ha sido apedreada y también el Hospital Clínico, rompiendo los estudiantes la mayor parte de los cristales de ambos edificios.

La policía ha tenido que intervenir y ha sido herido con una piedra en la cabeza el jefe del cuerpo.

El señor Labarrera director de Seguridad, toma medidas y prepara todo con gran actividad para la llegada de don Alfonso a Barcelona.

Reus

Un homicidio.

Dicen de Reus que en una cueva situada en un monte cercano a la ciudad, ha sido hallado el cadáver de un hombre que presentaba señales de haber sido asesinado.

Después de haber hecho algunas gestiones para esclarecer este asunto la guardia civil, ha detenido a dos sujetos, padre e hijo, presuntos autores del crimen que os comunico.

Ferrol.

Naufragio de un barco español

Noticias procedentes del Ferrol, dan cuenta de un probable naufragio en el que debe haberse hundido el barco español de este mismo nombre.

«El Ferrol» salió de Coruña en compañía de los vapores «Bustos» y «Villamil» con dirección a Muros. «El Villamil» ha regresado al Ferrol huyendo de un fuerte temporal que se desencadenó en alta mar y también se sabe que el «Bustos» ha arribado a Muros.

Del cazatorpederos «Ferrol» no se tienen noticias y fundadamente se teme que se haya hundido.

Su tripulación se componía de 50 individuos.

Al frente del barco iba el capitán de navío don Enrique Marras.

Las familias de los tripulantes han circulado telegramas a varios puntos de la costa y de todos llegan noticias desesperantes.

Los vapores «España» y «Alfonso XIII», han salido para hacer reconocimientos en alta mar y no han podido dar con ningún indicio de la catástrofe.

Paris.

El comunicado oficial.

El parte oficial francés de la Torre Eiffel, de las tres de la tarde de hoy, dice:

Al Sur del Somme reina tranquilidad.

El enemigo bombardeó nuestras posiciones de Ablancourt aunque con poco éxito y escasos daños.

En el resto del frente, tranquilidad.

Aviación.

Nuestros aviones derribaron al Nordeste de Pont-Amousson, dos aparatos enemigos.

Al Norte de Frascati, causamos daños arrojando bombas sobre un aeródromo.

También en el Este de Chambler causaron daños considerables nuestros aviadores.

Bolsa de Madrid.

Cotización del día.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes 4% perpetuo interior, 5% amortizable, Banco de España, Tabacalera, Francos, Libras.

DELGADO BARRETO.

Confecciones, ropa blanca perfumería, adornos y peletería.

Ultimos modelos en abrigos para señora y niñas. Trajecitos y gabanes para niños. Jerseys, valonas, kimonos, edredones lisos y pintados, blusas, gatitas, gorros, faldones y juegos para cristianar. Enaguas, chambras, cubre-corsés, pantalones, camisas, sábanas, almohadones, mantillas, jubonitos y un extenso surtido en juegos completos de ropa blanca desde 6 pesetas. Camisas, corbatas, cuellos, puños, gemelos, tirantes y ligas para caballero. EN ABRIGOS PIEL, ECHARPES, CUELLOS, ESCLAVINAS Y MANGUITOS, esta casa ofrece las últimas novedades, y de una confección inmejorable.

Grandes Almacenes al por mayor y menor de Pérez y Paradinas

Plaza del Mercado, número 38. — Salamanca.

Fabricantes en Barcelona y almacenistas en Madrid, Córdoba Barcelona y Salamanca

**Notas eclesiásticas**

**De la diócesis.**

El día 23 del presente mes se verificará el examen sinodal para los señores sacerdotes que tengan necesidad de renovar sus licencias ministeriales, debiendo enviar los interesados, con ochos días de anticipación, a la secretaría de Cámara, las licencias anteriores ya caducadas.

—El excelentísimo señor Obispo conferirá (Dios mediante) órdenes sagradas generales el día 23 de Diciembre próximo, sábado de las Temporales de Santo Tomás Apóstol.

Los aspirantes a ellas deberán presentar en la secretaría de Cámara las solicitudes y demás documentos necesarios antes del día 3 de Diciembre, y el 4 del mismo mes comenzarán los exámenes de ordenandos.

**De fuera.**

Vitoria. En un periódico de San Sebastián leemos la noticia del nombramiento de Obispo de esta diócesis a favor del de Tuy, ilustrísimo señor don Leopoldo Eijo Garay.

—En la Catedral se halla vacante una capellanía colativa, con la carga de Salmista y el haber anual de 1.068 pesetas. El que después de la oposición resultare elegido, deberá, además de cantar en el coro, aplicar mensualmente una misa rezada por el fundador. El plazo es de treinta días y termina el 23 del actual.

Avila. —Se han recibido en este Obispado las Reales Cédulas de nombramiento de los señores curas-párrocos que figuraban en la tercera y última de las propuestas formuladas, como resultado del último concurso.

Valencia. —Segunda convocatoria para proveer, por oposición, un beneficio, con cargo de tenor bajete, en esta iglesia metropolitana. El plazo para presentar solicitudes terminará el día 1.º de Diciembre, a las doce de la mañana.

Tarragona. —En los días 14 y 15 del actual, tendrán lugar en el Seminario Pontificio los ejercicios literarios de concurso a los curatos vacantes en esta archidiócesis.

Cádiz. —Se halla vacante una canonja en esta Catedral, cuya provisión corresponde en turno a la Corona, previa oposición. Tiene como carga especial la de explicar en el Seminario una cátedra de Filosofía, por lo que los opositores tendrán un ejercicio escrito sobre una cuestión de Filosofía escolástica. El plazo para presentar solicitudes, es de 40 días, y terminará el 7 de Diciembre.

Palencia. —Vacante la plaza de organista-sacristán, en la parroquia de Belmonte de Campos, pueden dirigirse los interesados al señor Párroco, pidiendo detalles.

Toledo. —Se fija el plazo de cuarenta días que finalizará el día 10 del próximo Diciembre para presentar solicitudes de oposición a una canonja vacante en esta iglesia primada, por traslación del muy ilustre señor doctor don Andrés Alonso Polo, a la Metropolitana de Santiago de Compostela.

Tiene como carga especial la de enseñar a los visitantes y turistas extranjeros el Tesoro en la misma Santa Iglesia, todos los días por la tarde y por espacio de una hora. En su consecuencia deberá acreditar en ejercicios especiales poseer y hablar correctamente uno de los dos idiomas siguientes: francés o inglés, a elección del opositor y tener los conocimientos necesarios para este objeto en Arqueología Sagrada.

**De los centros oficiales**

**Rectorado.**

Se nombra maestro interino de San Pedro de Rozados, a don Valeriano Garrate Martín.

—A don Daniel Prieto Cisneros, se le comunica que para reingresar en el magisterio, ha de hacerlo con arreglo al artículo 33 del Real decreto de 19 de Agosto de 1915 y Real orden del 3 de Marzo de 1916.

—Al Inspector de Primera enseñanza de Zamora, se le comunica que a la maestra de Yola, doña Emilia Marbán Gutiérrez, le ha sido concedida licencia para que actúe en oposiciones.

**Sección administrativa de primera enseñanza.**

Se comunica a la Dirección general que, en virtud de la reciente corrida de escuelas, figura como ascendida al sueldo de 1.000, la maestra doña María García Ovejero, la cual debe ser considerada baja, por haber sido ya ascendida según lo establecido por disposiciones anteriores.

—Se ha concedido el aumento de sueldo a 1.500 pesetas a la maestra de Ciudad Rodrigo doña Juliana Ortiz Lebrón.

—Al excelentísimo señor Director general de primera enseñanza le han sido remitidas las solicitudes pidiendo ser admitidos a practicar oposiciones en turno restringido a escuelas dotadas con dos mil pesetas y que han sido presentadas en este centro por don Francisco Granado, don Patricio Yeguas, don Gabriel Mateos, don Benjamín S. Borrego, don Manuel F. de Francisco, don Marcelino D. Fonseca,

don Segundo Gallego, don Leoncio Toves y don Mercedes Tapia.

**Obras públicas.**

Por la Jefatura de Obras públicas se informa favorablemente al señor gobernador civil los proyectos de escuelas, cuartel de la Guardia civil, casa Ayuntamiento, Juzgado y Matadero público en el pueblo de Macotera.

—Al excelentísimo señor ministro de Fomento, se remite favorablemente informado el proyecto de los señores herederos de don Ramón Fernández de Córdoba, relativo a la instalación de una grúa en el embarcadero de Robliza.

Observaciones meteorológicas, hechas en el día de hoy:

Barómetro, 688 83.  
Sol, 25,6.  
Sombra, 16,0.  
Mínima, 6,0.  
Seco, 8,6.  
Húmedo, 7,6.  
Viento, NO. 5.  
Cielo, nuboso.  
Lluvia de ayer, 5,30.

**Teatro Liceo**

**Beneficio de Fernan lo Vallejo.**

De cuantos actores pisaron los escenarios de nuestros teatros, qu'zá ninguno consiguió, como Vallejo, adueñarse de las simpatías del público salmantino.

Es este un hombre tan admirable, que, a sus dotes de gran actor cómico, añade siempre la modestia de los humildes, el deseo de agradar, cierta especie de jovialidad infantil, que insensiblemente van despertando en el ánimo del auditorio admiración y cariño. Diganlo, sino, la explosión de entusiasmo, los interminables aplausos, los muchos y valiosos regalos con que anoche premió el público del Liceo, su primorosa labor.

¡Soberbia corona triunfal ceñiste a tus sienes, Vallejo amigo! que ella te recuerde en todo momento lo que al Arte debes, al Arte verdad, y así podrás continuar de victoria en victoria, en triunfos, y, sobre todo, ganándote la devoción y gratitud de tus admiradores.

Une a las muchas recibidas, la felicitación más cordial de este humilde amante del Arte.

En la sección de la tarde, se hicieron «La Macarena» y «Los hombres alegres».

En la primera, obra predilecta del beneficiado, estuvo éste sencillamente colosal. El tipo del señor Curro Chaveta, fué una verdadera creación que arrancó tempestades de aplausos a la concurrencia.

La señorita Salas demostrando una vez más, que no sólo es una cantante irrepachable, sino también una actriz de primera fuerza.

Muy bien los señores Arias, Blanca, Abolafia y demás intérpretes de la obra.

A continuación se representó la zarzuela «Los hombres alegres», alcanzando todos los artistas un nuevo éxito en sus papeles.

Por la noche se pusieron en escena «La piedra azul», «Y donde hubo fuego...», «El amor que huye» y se hizo la gran farandula, dirigida por Vallejo.

Por no alargarse demasiado esta reseña y no repetir los mismos conceptos, sólo diremos que bordaron primorosamente sus papeles, Vallejo, Blanca, Abolafia, Arias y las señoritas Salas, Saturaini (?), García y señora Villanueva.

Para hoy, despedida de la compañía con el estreno de «El asombro de Damasco», zarzuela en dos actos, letra de Paso y Abati y música del maestro Luna.

Dos secciones, a las seis y media y diez de la noche.

**Noticias**

**Función teatral.**—Mañana, jueves, se celebrará en el colegio salesiano de María Auxiliadora, una función teatral, con la que los alumnos de la benéfica obra de Don Bosco, obsequiarán a sus familias y amistades.

Dicha función, a la que atentamente hemos sido invitados, dará principio a las cuatro y media de la tarde.

**Dr. Daniel Mezquita Moreno**

Catedrático de la Facultad de Medicina.  
CIRUGÍA — VIAS URINARIAS  
Plaza de San Juan de Sahagún, 4, pral.  
CONSULTA DIARIA:  
De ONCE a UNA y de TRES a CINCO

**Cultos en las Isabellas.**—El día 10 del actual dará principio en la iglesia de las religiosas de Santa Isabel de esta ciudad, la novena que dicha comunidad religiosa dedica a su esclarecida madre y titular.

Todos los días, a las cinco y media de la tarde, se expondrá a S. D. M., se rezará la estación, santo rosario, letanía cantada por las religiosas, novena y sermón que predicará el reverendo padre Pablo María de Salamanca, capuchino, terminando con la reserva y gozos a la santa.

El día 14 se celebrará la festividad principal con misa solemne, a las diez

y media y sermón que predicará el mismo elocuente orador sagrado de que se deja hecha mención.

**Hernias. Vientres voluminosos :**

Descensos de la matriz. Deformidades, sordos, calvos, tratamiento sin operar.  
**DR. CANPOS, Montera, 38, Madrid.**  
En Salamanca, de once a una, el 5 de cada mes, Hotel del Pasaje.

Por la guardia civil que presta sus servicios en el puesto de Espeja, ha sido detenido a las ocho del día de ayer, el súbdito portugués Eduardo Joaquín Montero, natural de La Moreira (Portugal), residente en la actualidad en Fuentes de Oñoro.

Dicho individuo había hurtado a su convecino Juan Martín Galache, del sitio denominado «Teso de la Iglesia» dos ovejas.

Ha sido puesto a disposición del señor Juez municipal de Espeja.

**LA VERDAD**

Toda persona que quiera tomar el café legítimo de Puerto Rico, *Caracollito* y *Moka* tostados diariamente, tiene que comprarlos por necesidad, en el comercio de Los Cubanos, Rúa, 13 y 15. Teléfono, 22.

**Circular importante.**—El señor gobernador ha recibido del Director general de Agricultura una circular, para que manifieste con la mayor urgencia, si las Juntas locales de los términos invadidos por la langosta y demás plagas, que tantos daños causan a la agricultura, se encuentran realizando los trabajos que la ley les encomienda, procediendo con toda energía contra las que no preparen la campaña con la mayor actividad, imponiéndoles el máximo de multa que la ley autoriza, toda vez que realizando los trabajos de saneamiento de los terrenos en la actual época, se puede disminuir considerablemente la importancia de la plaga de la langosta en la primavera próxima.

**Accidentes del trabajo.**—En los días que van transcurridos del mes actual, se han notificado a este Gobierno civil los siguientes accidentes del trabajo ocurridos en esta ciudad:

Jacinto Riesco Tejada, cantero, magullamiento en un pie; Francisco de Ant, herida contusamente en los dedos de la mano izquierda; Pedro Conde, contusionado en un muslo, y Enrique Mingas, aplastamiento de un dedo de la mano izquierda.

**INTERESANTE**

El postre más económico que pueden adoptar las personas de buen gusto, son las *exquisitas galletas surtidas*, que al increíble precio de *dos pesetas kilo*, se venden en el comercio de Los Cubanos, Rúa, 13 y 15, Salamanca. Teléfono, 22.

**Movimiento de población, en las últimas veinticuatro horas:**

**Nacimientos.**

Aurora Lorenzo Amigo y Domingo Pérez Rosa.

**Defunciones.**

Victoria Guerra Martín, Modesta Calvo Bazán, Juana Puparel Cáceres, Tomasa Rodríguez García, Rafael Calvo Vicente, Joaquín Paniagua Lupo, Manuel Hernández y Leonardo de la Mano Juana.

Ayer tarde, fué asistido en el benéfico establecimiento de la calle de Azarantal, Rafael López, de veintiocho años de edad y cochero de oficio, el cual sufrió la fractura de la apófisis estiloides del cúbito del brazo derecho y varias erosiones, producidas al ser despedido del coche que guiaba.

Los patronos peluqueros y barberos, en junta celebrada anoche, acordaron darse por enterados de la circular publicada por el señor inspector de Sanidad y relacionada con la higiene de las peluquerías, y dejar que las cosas sigan como hasta aquí.

**Los conciertos de Novelty.**—He aquí el programa de las obras que ejecutará hoy, el trío Tales, en el café restaurant Novelty:

- De seis a ocho.
- 1.º «L'entrá de la Murta» (marcha), Giner.
- 2.º «Una nit d'albaes» (poema sinfónico) Giner.
- 3.º «Danza macabra» (poema sinfónico), Saint Saens.
- 4.º «Hamlet» (fantasía de la ópera), A. Thómas.
- 5.º «Lo cant del valenciá» (marcha), P. Sosa.
- De nueve a once.
- 1.º «Carmen» (fantasía de la ópera), Bizet.
- 2.º «Sevilla» (sevillanas), Albeniz.
- 3.º «Concierto de oboe», T. H. Lalbet.
- 4.º «Primer tiempo de la sonata número 8», Beethoven.
- 5.º «Himno a la exposición valenciana», Serrano.

**EL SEÑOR DE-BERNARDI**

acaba de recibir de Nueva-York un magnífico **auto plano**. Sus voces y la perfección de su mecanismo, no desmiente que es de una de las mejores marcas americanas.

Las personas que les interese, pueden oírlo en el almacén de pianos de la calle de Zamora. 2-1

**Gabinete dental**

La mejor época para reformar las dentaduras viejas, es ahora; por la mitad de precio, dentadura nueva; dientes desde cinco pesetas: Extracción con anestesia, tres pesetas.

En el Gabinete de J. León Arias, Rúa 31, principal.

**CLINICA ODONTOLOGICA DE**

**Matias Ludeña**

Plaza Mayor, 10 y 11, pral.—Salamanca.

**GRAN SALCHICHERIA**

**DE**

**Valeriano Fernández**

Calle de Zamora, n.º 52.

Ofrece al público los embutidos exquisitos, fabricados en la casa en el mes de Enero, de carnes escogidísimas y sólo de cerdo, a los precios siguientes:

Chorizo cagalar extra, kilo	6 pesetas
Id. en tripa de vaca	5 —
Idem en tripa de cerdo	5 —
Salchichón extra	8 —
Jamón añejo, escogido, aromático	8 —
Idem por piezas, de cuatro a diez kilos	4,70 —
Idem de seis piezas	4,25 —

Jamón al corte, tocino de jamón, idem paletas, pernicotes, chorizo de bofes, juegos de pies, idem sultos, tocino añejo de gusto superior, costillas saladas, cabezas, huesos de cana, puente y paleta y pernicotes de tocino; de la nueva campaña: carnes frescas de cerdo, lomos frescos, idem adobados, costillas, lenguas, juegos de pies, longaniza solo de cerdo, chorizos de bofes, farinatos, morcillas, manteca en rama, idem de retilla, chicharrones prensados, idem sultos, tocino fresco, idem salado.

**Venta de casa.**

Se vende la señ.ñada con el número 4 de la Calle de Romanones (antes Librerías). Del precio y condiciones informarán García Barrado, número 26, relojería.

**ALMACENES GENERALES DE DEPOSITO**

Sociedad anónima.—Capital: 250.000 pesetas.

Los almacenes de esta Compañía admiten depósitos de mercaderías con arreglo a sus estatutos, reglamento y tarifas. — Expiden resguardos de depósito pignorable. — Tienen servicio de vías en sus locales, pudiéndose facturar directamente a los Almacenes Generales de Depósito, Salamanca.

**ADMINISTRACION**

En los Almacenes de la Compañía (inmediatos a la estación del ferrocarril).

OFICINA DE CONTABILIDAD

Zamora, núm. 14.—Teléfonos 90 y 147.

**Ultramarinos y Coloniales**

**“LOS CUBANOS,”**

Esta casa regalará a sus numerosos clientes una preciosa muñeca con música, mediante sorteo, teniendo derecho a percibir un número por cada 2,50 pesetas que compren en géneros del citado comercio. El sorteo se verificará el día 2 de Enero de 1917, con la Lotería Nacional del Niño.

**NO CONFUNDIRSE “LOS CUBANOS,”**

Rúa, 13 y 15.—Salamanca.

**PELETERIA**

TALMAS — CUELLOS — MANGUITOS

**Jesús Rodríguez López**

CASA EN PARÍS PARA LA COMPRA DE

MODELOS

Plaza Mayor, 34 (al lado de Correos).

Los que distinguen y valoran personas desean adquirir artículos FOTOGRAFICOS los adquieren en la casa más sencilla y ECONOMICA JUSTO BAJO San Justo SALAMANCA

**LECHE DE VACAS**

excelente por producirse en la Granja Los Cubanos, a tres kilómetros de esta capital y completamente pura, especial para niños y enfermos, sirviéndose a domicilio, en botellas con precintos higiénicos. Despacho: Doctor Riesco, 23, (al lado del Banco de España.) 31

**Tres medicamentos preciosos**

Píldoras laxantes antiapopléticas de Anaya, combaten eficazmente el estreñimiento crónico. — Ungüento Anaya, infalible para curar las grietas en los pechos y toda clase de heridas, aunque procedan de quemaduras. — Píldoras febrífugas de Anaya; imposible que a ellas se resista el paludismo, ya sea calentura diaria, terciana, cuartana, etcétera. Pídanse en droguerías y farmacias. — Depósito en Ciudad Rodrigo: droguería de don Gregorio S. Camisón. 15-15

**Pensamientos de hombres ilustres**

**Desde el otro mundo**

(POR TELEGAFO SIN HILOS)

«Cuando yo estaba en Salamanca no existían los dos acreditados comercios de Hipólito Montero. De haber estado establecidas estas casas comerciales, cuya fama llega hasta aquí, el equipo y vestuario de mis marinos, y las ropas para mis Carabelas, se hubieran comprado allí; no admite duda. Cristóbal Colón.»

«Yo escribí mi *Don Quijote* para solaz, recreo y honesto esparcimiento de los hombres. Hipólito Montero estableció sus bien surtidos comercios para regocijo de mujeres económicas, tranquilidad y sosiego de buenos esposos y alivio de padres de familia; porque ya sé, y es menester que sepan todos, que comprando en ellos se consigue próspera fortuna, artículos lindísimos y generos inimitables. Y Dios te guarde. Miguel de Cervantes.»

**Hipólito Montero**

Casa Central: Lonja 13 y 15.—Sucursal: Plaza Mayor, 10 y 11.

Tejidos, confecciones, ropa blanca y novedades.

Imprenta de El Salmantino.—Plazuela de San Isidro.

**Almacenes de Ultramarinos**  
**ENRIQUE PRIETO**  
**SALAMANCA**  
Nuevo despacho, al por menor, en la Plaza Mayor, número 16.

Pruebe usted el coñac LAMOTHE. Es la mejor marca española. Es el más viejo coñac español.

**ELIXIR ESTOMACAL**  
de Saiz de Carlos (STOMALIX)  
Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

**ESTÓMAGO É**  
**INTESTINOS**

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

# Gran Hotel y Restaurant del Pasaje.

Propietario: **Lorenzo Moretón.**

Plaza Mayor, 39, y Espoz y Mina, del 2 al 10, Salamanca



Calefacción central.-Cuarto de baño y ducha.-Teléfono.-Coché a todos los trenes.-Se sirven bodas y banquetes.

**LA URBANA**  
COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Domicilio social: **París, Rue Le Peletier 8 y 10**  
Delegación general en España:  
**Carrera de San Jerónimo, 11 y 13.-Madrid**

Asegura contra el incendio, el rayo, la dinamita, las explosiones de gas y aparatos de vapor, etc., las fincas, cosechas, mercancías, movillarios, fábricas, talleres, etc.

Capital social (totalmente suscripto).	5.000.000 de francos.
Capital desembolsado.	1.250.000
Activo de la Compañía.	106.000.000

Agencias en todas las provincias de España.  
Director en la provincia de Salamanca:  
**D. Luis Valls: Plazuela de la Fuente, 21.-Salamanca**

Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros el 23 de Abril de 1913.

## Gran Relojería y Optica de ANTONIO FERREIRA

Plaza Mayor, 40 (Acera de Correos), Salamanca.

Sólo yo puedo dar grandes economías en todos mis artículos. Gran surtido en toda clase de relojes de bolsillo y de pared, despertadores corrientes y fantasía. Gran reloj níquel para campo, hora fija, a 6 pesetas. Nuevo surtido en gafas, lentes, impertinentes, lupas y gemelos de teatro; gafa o lente, de armazón chapado de oro, con estuche: 12 pesetas; gafas ahumadas: 1,50, con estuche; estuche piel americano, una peseta.



Esta casa es la que más relojes de torre ha puesto en la provincia. Grandes ventajas, como lo demostró con otros relojes, en Peñaranda y Sancti-Spiritus.

Pueblos donde hemos colocado relojes de torre: Peñaranda de Bracamonte, Alaraz, Aldehuela de Yeltes, Cantalapietra, Cabrillas, Galinduste, Olmedo de Camaces, Solvadillo, Salvatierra, Salmoral, Sepulcro-Hilario, Santibáñez de la Sierra, Villavieja, Frades de la Sierra, Guijuelo, Mozárbez, Topas, Valdelosa, Sancti-Spiritus y otros varios.—Se despachan recetas de los señores oculistas.

Fábricas de Abonos  
y Superfosfatos  
**ACIDOS Y SULFATO  
DE HIERRO**

## Hijos de Mirat

Salamanca y Logrosán  
(Cáceres).

Importadores directos  
de nitratos, sales potásicas y amoníaco.

Pastas para sopa. - Almidón

## SORDOMUDOS Y CIEGOS

Colegio en Valladolid, dirigido por un Sacerdote.

Marqués del Duero, número 2.

Se admiten alumnos internos y externos, dándoseles el trato familiar y buena Enseñanza a los sordomudos por la palabra. Pidense más informes al Director.

**ORINA**

Las SALES KOCH curan SIN SONDAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan los estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenillas; curan los catarros e irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpian la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH cortan en DOS DIAS, sin peligro, los gújos blanorrogicos acretosos rojizos y modifican los orínticos. Para lograr un éxito fije pídase gratis a la CLINICA MATOS, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explosivo infalible.

En Salamanca:  
**DROGUERÍA FUENTES**  
Plaza del Corriño, 22  
y Boticas acreditadas de la capital y su provincia.

## MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sanguíneo, lagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobrepeso. Aplicación del tratamiento Roegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión grave irremediable. Diríjase con detalles a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, MADRID. Consulta gratis y por correo.

## Sun Insurance Office

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

La Compañía exclusivamente de Incendios más antigua del mundo.  
FUNDADA EN LONDRES EN 1710

	Pesetas.
Posee el "Sun" un capital de L. E. 2.400.000, o sean a la par.	60.000.000
Sus premios en el año 1910, reducidos reaseguros, exceden de L. E. 1.470.000.	36.750.000
Sus fondos exceden de L. E. 3.100.000.	77.500.000
Los intereses de estos fondos exceden de L. E. 67.900.	1.697.000

Esta Compañía se liga a sus asegurados por un cierto número de años. Les deja en libertad de anular el seguro cuando les plazca.

Autorizado por la Comisaría general de Seguros, con fecha 25 de Febrero de 1915.

Representante en Salamanca:

**Don Juan Antonio Sánchez**  
Portillo del Pozo Hilera, núm. 7.

**La Unión y El Fénix Español**  
COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: **12.000.000 de pesetas efectivas**  
completamente desembolsado

AGENCIAS EN TODAS LAS CAPITALES DE ESPAÑA, FRANCIA Y PORTUGAL  
CINCUENTA Y UN AÑOS DE EXISTENCIA  
SEGUROS SOBRE LA VIDA SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirector en Salamanca:  
**Don Andrés P.-Cardenal.**  
PLAZA DE LA LIBERTAD

**Nuevos modelos  
de sombreros**

para señoras y niñas.

**Salón  
independiente.**

**BAZAR SANTOS - Salamanca.**

**Gramófonos  
sin bocina**

a 55 pesetas.

A plazos:  
2,50 pesetas semanales.